

Francisco Martínez Cruz

Currículum vitae

ESTUDIOS:

2023. Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. **Maestría en Ciencia Política**.

2015-2016. Universitat Pompeu Fabra de Barcelona, España, **Máster en Filosofía Política**.

Tesis: *“Towards a human-rights criterion of legitimacy for international institutions: An analysis on the role of human rights in assessing legitimacy in theories of global order”*, tutor: PhD. José Luis Martí.

2007-2012. Facultad de Derecho de la UNAM, **Licenciatura en Derecho** con Mención Honorífica. Tesis: *“Los límites de los legisladores en la democracia constitucional. Una aproximación al estudio teórico de la legislación”*, bajo la dirección del Dr. Juan Antonio Cruz Parceró.

DIPLOMADOS:

2022. Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM. “Argumentación Jurídica”.

2021. Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. “Comunicación institucional y diseño de campañas políticas”.

2017. Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. “Elecciones, representación política y gobernanza electoral. Reglas, actores, procesos e innovación democrática”.

CURSOS Y CAPACITACIONES RECIBIDAS:

- “Técnicas y métodos de investigación de faltas administrativas”, del 11 al 22 de noviembre de 2019, Gobierno y Gestión, duración de 15 horas.
- “Razonamiento y valoración probatoria”, del 25 de noviembre al 04 de diciembre de 2019, Gobierno y Gestión, duración de 15 horas.
- “Taller de actualización y desarrollo de instructores internos”, julio de 2019, GCOI Administración Pública y Privada Consultoría y Soluciones Integrales, duración de 25 horas.
- Curso de Actualización de Profesores de Filosofía del Derecho, con una duración de 33 horas, Facultad de Derecho de la UNAM, del 15 de junio al 18 de agosto de 2016.
- III Congreso Internacional de Filosofía del Derecho “Filosofía del derecho, praxis jurídica y transformación”, con un total de 21 horas, Facultad de Derecho de la UNAM del 21 al 25 de abril de 2014.
- 3er Seminario Internacional sobre la Jurisprudencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México los días 9, 10 y 11 de marzo de 2011.
- Primer Curso Anual Especializado en Derecho Internacional Humanitario a nivel Nacional Escuela Superior de Guerra de la Secretaría de la Defensa Nacional, Ciudad de México, los días 7 y 8 de octubre de 2010.

EXPERIENCIA DOCENTE:

- **Profesor de la asignatura “Filosofía y teorías de la justicia”**, en la licenciatura en Derecho de la Universidad Iberoamericana, desde enero de 2025 a la fecha.
- **Profesor de la asignatura “Derechos Humanos”**, en la licenciatura en Derecho de la Universidad Intercontinental, desde enero de 2022 hasta junio de 2023.
- **Cátedra Abogadas Mx, en el Instituto Tecnológico Autónomo de México**, donde impartó una clase al semestre sobre el Derecho a la Identidad, desde febrero de 2021.
- **Profesor de la asignatura “Derecho a la Información”**, enero a junio de 2017, **Facultad de Derecho de la UNAM.**
- **Ayudante de profesor, julio de 2016 a junio de 2017, adscrito al Seminario de Teoría y Filosofía del Derecho**, Facultad de Derecho de la UNAM.

EXPERIENCIA LABORAL:

- Secretario de Estudio y Cuenta Regional Coordinador, Ponencia del Magistrado Luis Espíndola Morales, Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, enero de 2021 a la fecha.
- Director de Ingreso y Control de Plazas, Dirección General de Recursos Humanos de la Secretaría de la Función Pública, febrero a septiembre de 2020.
- Director de Análisis, Dirección General de Denuncias e Investigaciones de la Secretaría de la Función Pública, enero de 2019 a febrero de 2020.
- Auxiliar, Instituto Electoral del Estado de Querétaro, enero a diciembre de 2018.
- Oficial Ministerial, entonces Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, FEPADE, enero de 2017 a enero de 2018.
- Asesor parlamentario, Comisión de Normatividad Legislativa, Estudios y Prácticas Parlamentarias de la entonces Asamblea Legislativa del Distrito Federal, junio de 2011 a junio de 2012 y luego de septiembre de 2012 a junio de 2015.

ARTÍCULOS PUBLICADOS:

- MARTÍNEZ CRUZ, Francisco, “El modelo de comunicación política en México”, en Espíndola Morales, Luis *et al.*, en *Manual del procedimiento especial sancionador: Guía Teórica y Práctica*, México, Tirant Lo Blanch, pp. 139-155.
- _____, “Ciudadanía y otium. Confrontando a los antiguos”, en Carreón, Manuel y Carla Elena Solís, *Filosofía y derechos humanos*, Comisión de Derechos Humanos del Estado de Puebla, Puebla, 2024, pp. 113-124.
- _____, “Vinculación a proceso”, en Astudillo, César y Gilberto Pablo de Hoyos Koloffon, *Glosario Penal Electoral*, México, Tirant Lo Blanch, 2022, pp. 431-432.
- _____, “Algunas reflexiones sobre el malestar en la educación jurídica”, en Alvarado Rodríguez, María Eugenia y Víctor Romero Escalante (Coords.), *Pluralismo jurídico y enseñanza del derecho*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, 2022, pp. 123-142. (24 de febrero de 2022).

- _____, “El derecho a la autodeterminación de los pueblos y el orden global de Thomas Christiano”, en Melgarito Rocha, Blanca Estela *et al.* (Eds.), *Crítica del derecho y del estado frente a la reconfiguración del capital. Pensamiento y praxis*, Buenos Aires, CLACSO, CEPEDIS, ANEICJ, 2021, pp. 202-221, disponible en: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20210721074942/Critica-del-derecho.pdf> (fecha de acceso: 02 de agosto de 2021) (julio de 2021)
- _____, “The right to self-determination of peoples: Notes on its compatibility with three models of global order”, *Mexican Law Review*, vol. XI, no. 1, julio - diciembre 2018, pp. 85-101, ISSN 2448-5306, disponible en: <https://revistas.juridicas.unam.mx/index.php/mexican-law-review/article/view/12512/14094> (fecha de acceso: 30 de julio de 2018).
- _____, “Sobre la importancia de la legislación en el Estado Moderno”, *Corpus Iuris*, Investigación, Seminario de Filosofía del Derecho, noviembre de 2016 http://direccioneditorial4.businesscatalyst.com/assets/filosofia-del-derecho_nov_2016.pdf
- _____, “¿Por qué vetó Mancera las reformas sobre los apellidos?”, *Animal Político*, 21 de julio de 2014, <http://www.animalpolitico.com/blogueros-blog-invitado/2014/07/21/porque-veto-mancera-las-reformas-sobre-los-apellidos/>
- MARTÍNEZ CRUZ, Francisco y Luis Espíndola Morales, “Se hace camino al andar”, en *Voz y voto*, núm. 371, enero de 2024, pp. 23-24.
- _____, “La Sala Especializada como revisora de los procedimientos especiales sancionadores locales: un análisis sobre su viabilidad normativa”, en Mercado, Martha Leticia y Anabell Arellano Mendoza (coords.), *Funcionalidad, eficacia y prospectiva de los Procedimientos Especiales Sancionadores en el ámbito federal y en la Ciudad de México*, México, Tribunal Electoral de la Ciudad de México, 2023, pp. 41-52, disponible en: https://www.tecdmx.org.mx/wp-content/uploads/2023/04/Libro_Funcionalidad-eficacia-y-prospectiva-PES.pdf (abril de 2023)
- _____, “Procedimiento Especial Sancionador. Recurso de revisión. Noción”, en Astudillo, César y Gilberto Pablo de Hoyos Koloffon, *Glosario Jurisdiccional Electoral*, México, Tirant Lo Blanch, 2022, pp. 437-439. (04 de noviembre de 2022)
- _____, “El principio de libertad de John Stuart Mill en un caso del Tribunal Electoral”, *Corpus Iuris*, Investigación, Seminario de Filosofía del Derecho, noviembre de 2021, http://coordinacioneditorialfacultadderecho.com/assets/el_principio_de_libertad_de_john_stuart_mill_en_un_caso_del_tribunal_electoral.pdf
- _____, “El derecho humano a la identidad: algunos retos”, en Díaz Nieto, Gerardo Alan y Martha Fabiola Larrondo Montes (Coords.), *El derecho a la identidad como derecho humano*, México, Ediciones Navarra, 2021. (21 de junio de 2021)
- MARTÍNEZ CRUZ, Francisco y Gerardo Ramos Cruz, “¿Cuál debe ser el orden de los apellidos en la nueva familia plural e igualitaria?”, *El juego de la Suprema Corte. Blog de la revista Nexos*, 28 de octubre de 2013, <http://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/?p=3317>
- MARTÍNEZ CRUZ, Francisco y Hugo Arturo Salvador Galván Rodríguez, “La *checklist* en la preparación de las iniciativas de ley: un consejo de técnica legislativa”, *Revista Asamblea*, año 1, No. 7, VII época, abril 2013. ISSN: 1665-1049.

ARTÍCULOS TRADUCIDOS:

- CELANO, Bruno, “Derecho, planes y racionalidad práctica”, trad. del inglés de Francisco Martínez Cruz, en FABRA ZAMORA, Jorge Luis (Ed. general), *Enciclopedia de Filosofía del Derecho y Teoría Jurídica*, Vol. 2, México, Universidad Nacional Autónoma de

México-Instituto de Investigaciones Jurídicas, 2015, pp. 1275-1303 (disponible en línea: <http://biblio.juridicas.unam.mx/libros/8/3796/15.pdf>).

GARDNER, John, "Derecho y moral", trad. del inglés de Francisco Martínez Cruz, en FABRA ZAMORA, Jorge Luis (Ed. general), *Enciclopedia de Filosofía del Derecho y Teoría Jurídica*, Vol. 2, México, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Jurídicas, 2015, pp. 1105-1121 (disponible en línea: <http://biblio.juridicas.unam.mx/libros/8/3796/9.pdf>).

RECONOCIMIENTOS POR PARTICIPACIONES EN CONFERENCIAS, DIPLOMADOS, CONGRESOS Y OTROS EVENTOS:

- Reconocimiento de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a través de la Unidad General de Conocimiento Científico y Derechos Humanos y la Dirección General de Casas de la Cultura Jurídica, por haber participado como disertante en el *Diplomado en Derechos Humanos: Aproximaciones para su Defensa*, en las sesiones llevadas a cabo el lunes 19 y el miércoles 21 de junio de 2023.
- Reconocimiento del Tribunal Electoral del Estado de México, por haber participado como ponente en la capacitación virtual con el tema "Procedimiento Especial Sancionador", el 24 de marzo de 2021.
- Reconocimiento de la Comisión Permanente de Contralores Estados-Federación en coordinación con la Región Centro Occidente, por haber participado como ponente en el tema "Investigaciones y calificación de presuntas faltas administrativas", en el marco de la 2ª. Reunión Ordinaria de la Región Centro Occidente, realizada el 14 de octubre de 2019, en León, Guanajuato.
- Constancia de la Policía Federal por haber participado como ponente dentro del Diplomado Anticorrupción en la Seguridad Pública con el tema "Sistema Integral de Quejas y Denuncias Ciudadanas", realizado el 30 de julio de 2019 en las instalaciones del Órgano Interno de Control en la Policía Federal.
- Reconocimiento del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República, el Instituto de Investigaciones Jurídicas y el Grupo de Estudios Latinoamericanos de Derecho, por haber participado como **ponente** con el tema: "**Cinco reflexiones sobre la autodeterminación de los pueblos en el (des)orden global**", en el Congreso "Estado de Derecho en Latinoamérica: perspectiva joven interdisciplinaria", que se llevó a cabo en el Senado de la República el día 18 de mayo de 2018.
- Reconocimiento de la Asociación Nuestramericana de Estudios Interdisciplinarios en Crítica Jurídica, A.C., por haber presentado la **Ponencia "¿Cuál es el significado del derecho a la autodeterminación de los pueblos en el orden global?"** en la mesa *Economía política, ajuste estructural y derecho: la reconfiguración del capital en Nuestramérica*, que se llevó a cabo en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco, el día 17 de octubre de 2017.
- Reconocimiento del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Veracruz, el Consejo de la Judicatura y el Instituto de Capacitación del Poder Judicial **por impartir el Curso: "La libertad de expresión y su vinculación con el Proceso Penal Acusatorio"**, llevado a cabo en la Universidad Cristóbal Colón, Veracruz, Ver., el 22 de septiembre de 2017.

- Constancia del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, por haber participado como PONENTE en las V Jornadas Internacionales de Filosofía del Derecho de la UNAM “Constructivismo jurídico, cognición, complejidad y derecho”, con el tema “Derecho y legitimidad en el orden global: hacia un criterio de legitimidad basado en derechos humanos para evaluar a las instituciones internacionales”, 25 de noviembre de 2016.
- Reconocimiento del Seminario de Filosofía del Derecho de la Facultad de Derecho de la UNAM por haber participado como moderador en la mesa “Visiones contemporáneas del derecho”, dentro del marco del IV Congreso Internacional de Filosofía del Derecho, llevado a cabo en las instalaciones de la Facultad de Derecho el 6 de mayo de 2015.
- Reconocimiento de la Facultad de Derecho de la UNAM por haber participado como ponente en el II Congreso Internacional de Filosofía del Derecho con el tema “La emergencia de la democracia constitucional y sus consecuencias en la formación del derecho: necesidad de una jurisprudencia”, llevado a cabo el 11 de febrero de 2013.
- Reconocimiento del Seminario de Filosofía del Derecho de la Facultad de Derecho de la UNAM por haber participado como moderador de la Mesa Redonda del Seminario “La aplicación de la ética jurídica en la profesión del abogado”, llevado a cabo en las instalaciones de la Facultad de Derecho de la UNAM el 15 de noviembre de 2012.
- Reconocimiento del Seminario de Filosofía del Derecho de la Facultad de Derecho de la UNAM por la participación en el “Programa Permanente de Formación Ética”, realizado del 1 al 6 de agosto de 2011.